

# EL OBRERO

(Número) suelto, 15 céntimos

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Matas, Casa del Pueblo o calle del REAL.-20 Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo).

AÑO XXXI

NUM. 1.464

Palma de Mallorca 16 de Mayo 1930

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

# BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

DE LA ACTUALIDAD POLÍTICA

## ¡Que viene el coco!

Este mes de abril pasado, meteorológicamente tan anormal, ha sido políticamente un mes de lo más castizo. Ha hecho un tiempo desapacible y frío; pero, aunque penosamente, la savia primaveral había logrado ascender por los troncos más viejos y habían empezado a reverdecer y hasta logrado un conato de triste floración todas las plantas malditas de la vieja política.

Primavera, resurrección, nombramiento de alcaldes de real orden, encasillado, aprestos de tinglado electoral, afirmación monárquica, inauguración de una nueva plaza de toros en la capital del reino...; ¿puede haber un conjunto más estimulante de todas las emociones ancestrales, más continuación de la historia patria, más restauración, más Cánovas del Castillo y Romero Robledo?

¡Y pensar que todo ese trabajo ha sido inútil, que toda esa vida renaciente se ha marchitado, que todos esos capullos del viejo rosa!, a punto de abrirse, los ha helado el viento cruel del Guadarrama!

Braulio, el amigo de «Figaro», todo naturaleza primitiva, todo tronco añoso sin descortezar y sin pulimentar; Braulio, el buen «castellano viejo», habla sentiendo también estos días un conato de rejuvenecimiento primaveral.

¡Todo en vano! El propio autor responsable de esa especie de film de la España histórica no parece muy decidido a continuarla y aplaza para el año venidero su presentación ante el gran público. Los primeros ensayos parecen haberle llenado de desaliento.

Y la culpa no hay que echársela por completo a las inclemencias del tiempo. Yo tengo para mí que, aunque el viento se hubiese aplacado y se hubiese dulcificado la temperatura, el resultado de este intento de resurrección no hubiese podido ser más lisonjero para sus patrocinadores.

Es que el frío que los hiela lo llevan dentro de sí mismos; lo llevan en sus huesos y en su alma los mismos protagonistas de la farsa primaveral.

El domingo de resurrección fué el acto culminante de la obra: el mitin en la plaza de toros. En él hablaron un representante de la prensa, un representante de la nobleza, un obrero «de orden» y dos ex ministros de la corona.

Aparte de los elogios al monarca, lo esencial de todos los discursos podría resumirse en estas pocas palabras: «¡Que viene el coco!»

Los oradores del mitin de afirmación monárquica deben estar muy asustados ante la posibilidad de un cambio radical de régimen político. Lo que no parece tan claro es que hayan logrado contagiar de sus temores a la masa general del país.

Los recuerdos que dejó la efímera República española no son los más propios para llevar el pavor al ánimo de las gentes. Contra ella se cometieron muchas infamias; ella fué tal vez demasiado inocente, pero infamias no comelló ninguna.

Porque la monarquía no podía encontrar solución a los conflictos que ella misma había suscitado, fué proclamada la República española en las Cortes el año 1873. No es exacto, como ha dicho alguno de los oradores del mitin de afirmación monárquica, que no hubiera entonces republicanos en España; pero sí lo es que las Cortes del 69 eran monárquicas en su mayoría. De lo primero que se preocuparon fué de elegir un rey, y cuando no les fué posible encontrarlo entre los varios pretendientes españoles al trono vacante por el destronamiento de Isabel II, trataron de buscarlo en Portugal, en Alemania y, por último, en Italia.

La primera República española recibió de la monarquía una herencia imposible; hasta se vió en conflicto con los Estados Unidos y supo encontrar a ese conflicto una solución que para sí la hubiesen querido los Gobiernos de la monarquía restaurada a fin de evitar la pérdida definitiva de las colonias.

Además, la República de hoy no sería lo débil que fué la de 1873. Los tiempos han cambiado mucho. La Revolución francesa ha necesitado tres ensayos de República para consolidar el régimen; en cambio, las nuevas Repúblicas europeas, nacidas al término de la Gran Guerra, son incommovibles.

Por otra parte, hoy la masa popular no es tan fácil de seducir por la facundia de los demagogos o por las intrigas de los agentes provocadores.

Los oradores de la acción monárquica pueden desgañitarse gritando «¡Que viene el coco!». El pueblo no les hace caso, porque no es un niño. Ha llegado a su mayor edad, y para velar por sus intereses ha creado una Unión General de Trabajadores y un Partido Socialista cuya vitalidad no hay en todo el país ningún adversario que pueda intentar dominarla o destruirla.

JULIAN BESTEIRO

## Cosas que saben los socialistas

Bien saben los socialistas, como todo el mundo, que desde todos los puntos de vista tenía razón Leibnitz para decir que no hay dos seres iguales en la Naturaleza, ni siquiera dos gotas de agua, mundos poblados de animalillos invisibles, diversos y diferentes en número; bien saben que los hombres no son sólo desiguales en lo relativo a la fuerza, belleza y salud físicas, a la sensibilidad, a la inteligencia y a la moralidad, sino que lo son también en el uso que hacen de su libertad y en el grado de ésta. Pero saben, además, otras muchas más cosas que los capitalistas y propietarios bien quisieran que no supiesen.

Saben, entre ellas, que aquel *dejad hacer, dejad pasar* que tanto se ha invocado en nombre de la libertad económica, no es más que la consagración real, en manos del capitalismo, del monopolio de los fuertes frente a los débiles.

Saben que la fuerza de trabajo no es mercancía, y que la libertad de los contratos de trabajo, con los dos términos de la oferta y la demanda, se traduce para el obrero en: *cede o pierdes lo necesario y hasta la vida*, y para el patrono en: *cede o pierdes lo superfluo*.

Saben que la ganancia, que el capital, que la plusvalía procede del trabajo que el capitalista no paga al trabajador; que es un valor de que el capitalista fraudulentamente se apropia, frente y en contra de los mismos que lo producen.

Saben que, como dice Herbert Spencer, la justicia no admite, no puede admitir la propiedad privada aplicada al suelo, puesto que si parte de él puede ser poseída por un individuo y ser guardada para su uso único, como cosa sobre la que ejerce un derecho exclusivo, otras partes de la tierra pueden ser también ocupadas con el mismo título, y de esta suerte toda la superficie del planeta venir a parar en manos de un determinado número de individuos, sin cuyo consentimiento los demás no po-

drian ejercitar sus facultades ni siquiera existir.

Saben, además, que sin que su propietario ponga nada de su parte, las tierras aumentan considerablemente su valor por el hecho del aumento de la población, por el desarrollo de las obras públicas, por el trabajo social, en una palabra «En treinta años, dice Fouillée, el valor de los solares no construídos en París ha llegado al décuplo.» Se ha calculado, por otra parte, que cada inmigrante que desembarca en los Estados Unidos aumenta en una cantidad de 400 dólares el valor de la tierra. Es, pues, este un valor producido por la colectividad, un verdadero valor social, que va, sin embargo, al bolsillo del propietario particular. Y harto conocido es que, tanto en Europa como en América, se han acumulado por este procedimiento no pequeñas fortunas.

Saben que el Estado tiene el perfectísimo derecho y el deber de realizar todo aquello que exige el bien general de la sociedad; que todo el orden de la producción, las costumbres morales, el vigor de los pueblos, los bienes, en fin, más justamentepreciados de las personas, dependen de que el problema de la desigualdad social reciba feliz solución; que cuando, sin perjuicio de las desigualdades naturales e inevitables, el bienestar se halla esparcido entre el mayor número y la suma de la riqueza no es patrimonio de unos pocos, las exigencias del consumo demandan a la producción objetos de reconocida utilidad, verdadera base de riqueza y bienestar futuros; pero que cuando, como sucedía en la Roma de la decadencia, unos pocos acaparan las riquezas y la multitud yace sumida en la miseria, lo que al trabajo y a la industria se pide, son principalmente objetos que, lejos de satisfacer nobles y legítimas necesidades humanas, fomentan la molice, la vanidad, la corrupción, y que en último término causan la ruina.

Saben que la inteligencia, y no el músculo es el motor del progreso, la fuerza que compete a la Naturaleza y produce la riqueza. Saben que convirtiendo a los hombres en máquinas, se está despilfarrando los más altos poderes. Saben que en un estado social

fundado sobre la justicia, la riqueza iría a los productores de la riqueza, quedaría desterrada la miseria e igualmente el miedo, la codicia y la voracidad que de ella dimanaban. Saben que en los países más atrasados, todo individuo válido, según afirma el filósofo Spir, tiene la seguridad de hallar trabajo bastante para vivir bien, aunque pobremente; y que sólo en las sociedades que disfrutaban de todos los descubrimientos de la ciencia y en que es más considerable la acumulación de riquezas, se ve el hecho de la huelga forzosa. Y saben,

en fin, que los descubrimientos y las invenciones nacen del vagar, de la comodidad material y de la libertad, y que, por lo tanto, precisa asegurar estas condiciones para todos.

Ahora bien, sabiendo, entre otras muchas más, todas esas cosas los socialistas, ¿qué menos pueden estos pedir a todos los hombres de buena voluntad, sino que se impongan el deber, el sagrado deber de perseguir la satisfacción de las justísimas reclamaciones de las clases desheredadas?

PEDRO FERRER PUJOL

## EL 1.º DE MAYO EN MENORCA

# Campaña de propaganda de Fernández Quer

En la semana del 1.º de Mayo se han celebrado en Menorca varios importantes actos de propaganda, en los que ha tomado parte como delegado de la Unión General de Trabajadores de España, el camarada Antonio Fernández Quer.

EN MAHÓN

El día 30 de Abril, por la noche, en el salón de actos de la Federación Obrera de Menorca, lleno de trabajadores, dió el compañero Fernández Quer una conferencia con el tema «Orientaciones y táctica de la Unión General», que desarrolló con suma claridad y acierto, y al hacer historia de nuestro organismo nacional evocó la gran figura de Pablo Iglesias, cuyo retrato se halla en sitio preferente de dicho salón de actos, causando la disertación muy buena impresión entre los oyentes, que aplaudieron con entusiasmo al conferenciante.

También en Mahón, en el Teatro Principal, completamente lleno, tuvo lugar en la mañana del día 2.º de Mayo un acto público, en el que tomó parte el Orfeón Mahonés, que cantó con verdadera maestría y acompañado por su notable Rondalla, algunas canciones que fueron muy aplaudidas.

Acto seguido, el compañero José Mercadal, Presidente de la Federación Obrera de Menorca, hizo la presentación del camarada Fernández Quer, que fué acogido con una ovación.

Comenzó Fernández Quer saludando en nombre de la organización que representa a los trabajadores mahoneses, a los ciudadanos todos congregados en el Principal, haciendo presente la buena impresión que, en general, le había causado la ciudad y sus habitantes.

Hizo historia del origen y significado del 1.º de Mayo; se refirió a la guerra europea, al tratado de paz de Versalles en su parte XIII o sea la Carta del Trabajo, y a la Sociedad de Naciones y Oficina Internacional de Trabajo. Analizó las nuevas Constituciones europeas de la postguerra y la legislación social española.

Explicó detalladamente la actuación de la Unión General y del Partido Socialista; recordó el problema de las responsabilidades por lo de Marruecos y analizó las causas del golpe de Estado, engendrador de la dictadura, y la

obra de ésta, afirmando que nuestros dos organismos nacionales estuvieron siempre frente a ella, como lo demuestran los diferentes manifiestos publicados, con firmas responsables, al advenimiento de la dictadura, durante ella y a su término.

Se ocupó del grave momento político actual, diciendo que hay que impedir que los grupos oligárquicos que gobernaron antes de 1923, vuelvan al poder; manifestó que España necesita un régimen político verdaderamente democrático y liberal, para lo cual es preciso desaparecer el obstáculo que se opone a ello.

Terminó haciendo un vibrante llamamiento a los trabajadores manuales e intelectuales menorquines, para que encuadren en la Federación Obrera de Menorca y en la Unión Socialista Menorquina. Secciones en esta isla, de la Unión General de Trabajadores de España y del Partido Socialista Obrero español.

En los pasajes más salientes del elocuente discurso, fué ovacionado Fernández Quer, como igualmente al terminar; el numerosísimo público salió gratamente impresionado y satisfechísimo del acto, haciendo comentarios muy favorables al mismo.

EN CIUDADELA

En la mañana del 1.º de Mayo, celebró la Federación Obrera Ciudadelana de Oficios Varios una asamblea extraordinaria, que se vió muy concurrida, para acordar las peticiones de carácter local que habían de elevarse al Alcalde de la ciudad.

Por la tarde tuvo lugar un festival ciclista y un partido de fútbol entre los equipos locales Ciudadela F. C. y Zamora F. C., asistiendo mucha concurrencia.

Por la noche, en el teatro del Casino de Unión Republicana, tuvo lugar un mitin, al que acudió un enorme público, abundando las mujeres. Los orfeones «La Armonía» y «Unión y Trabajo», con acompañamiento de una rondalla, cantaron con gran ajuste y sentimiento algunos coros, entre ellos «La Internacional», que fué ovacionada y escuchada de pie.

A continuación hablaron Mercadal, Gomila y Rotger, Presidente, Vicepresidente y Secretario general, respectivamente, de la Federación Obrera de Menorca, que fueron muy aplaudidos.

Al camarada Fernández Quer, se le hizo objeto de una gran ovación. Su discurso fué una verdadera lección de táctica y organización obrera, que emocionó a todos y que con su elocuencia arrebató el entusiasmo de hombres y mujeres, que lo aplaudieron frenéticamente.

\*\*\*

En la fábrica de calzado del amigo y correligionario Pons Menéndez, de Ciudadela, se reunieron el día 1.º de Mayo en fraternal banquete unos 200 obreros de dicha fábrica, al que asistieron invitados los camaradas Fernández Quer y Mercadal, Gomila y Rotger, de Mahón; Paul, de Alayor; y Triay, Mascaró, Cortés y otros significados compañeros de Ciudadela. Todos los amigos citados, como igualmente el amigo Febrer, de la casa Pons Menéndez, dirigieron al final del banquete la palabra a los reunidos, siendo aplaudidos con entusiasmo, en particular el camarada Fernández Quer, que estuvo muy bien al interpretar el significado de la simpática fiesta que se celebraba de confraternidad entre unos obreros y un patrono socialista.

El coro de la fábrica cantó «La Internacional» y al terminar tan agradable fiesta, se sacaron varias fotografías.

Por la tarde, en el domicilio del camarada Pons Menéndez, nos reunimos el Presidente de la Unión Socialista Menorquina, Vicepresidente y Secretario general, compañeros Triay, Gomila y Rotger, el delegado en Ciudadela y el de Alayor, compañeros Juaneda y Paul, y muchos socialistas ciudadelanos, cambiando impresiones con el camarada Fernández Quer sobre la futura marcha de nuestra organización socialista.

Al día siguiente, los obreros de la fábrica del amigo Pons Menéndez, solicitaron del camarada Fernández Quer, les diera una conferencia sobre las doctrinas socialistas y acto seguido fueron complacidos, explicándoles el concepto de la propiedad privada y de la lucha de clases y el de la socialización de los medios de producción y de cambio.

Por la tarde el compañero Fernández Quer, fué obsequiado por los correligionarios de Ciudadela, con una excursión al puerto del pintoresco pueblecito de Fornells, donde comieron la clásica caldera de langosta.

\*\*\*

En Mahón se agotaron rápidamente los extraordinarios de EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR y las flores rojas recibidas y en Ciudadela se vendieron muchos folletos de propaganda obrera y socialista. En ambas poblaciones fué completo el paro del 1.º de Mayo.

\*\*\*

EN ALAYOR

En la noche del día 2 de Mayo, en el teatro del Círculo Democrático y Republicano de Alayor, dió una conferencia el camarada Fernández Quer, quien explicó a la numerosa concurrencia, cual es la orientación y la táctica de la Unión General de Trabajadores, haciéndolo con claridad y sencillez, a la par que con elocuencia y siendo muy aplaudido en el transcurso de su peroración y al final. Los obreros alayorenses, que se hallan al márgen de nuestra organización, hicieron comentarios fa-

vorables a la exposición hecha por Fernández Quer, cuya propaganda influirá, sin duda alguna, a que en Alayor podamos contar algún día con una organización afecta a nosotros.

EN SAN LUIS

Al día siguiente, a las 8 de la noche, pronunció otra conferencia, en el teatro del Casino «La Amistad Social» de San Luis, el infatigable Fernández Quer, desarrollando con sumo acierto el tema «La organización obrera y la cultura». Asistió mucha concurrencia y el conferenciante dió una buena lección de moral y cultura obrera, que fué muy aplaudida.

EN VILLACARLOS

Acto seguido nos trasladamos al pueblo de Villacarlos, en cuyo Ateneo, en su salón-teatro, atestado de público, en el que abundaban las señoras, empezó a las 9 y media a desarrollar el compañero Fernández Quer su conferencia, con el tema «Conceptos Sociales», haciéndolo con mucha maestría y con gran competencia, siendo este acto un digno final de la campaña realizada en esta isla. Fué muy aplaudido y la Junta Directiva del Ateneo, cuyo Presidente había hecho con elocuentes palabras la presentación de Fernández Quer, le felicitó efusivamente.

\*\*\*

El domingo, día 4, por la mañana, visitó el amigo Fernández Quer, firmando en el album de visitas, el Ateneo de Mahón, primer centro cultural de la isla, del cual hizo elogios y en cuya colección de autógrafos figuran dos del inolvidable Maestro Pablo Iglesias.

Y por la tarde fué el camarada Fernández Quer, con algunos amigos de Mahón, obsequiado con una comida íntima en el local de la Liga Marítima, situado en el puerto, y luego con una excursión marítima, que fué muy del agrado del buen amigo Fernández Quer, quien pudo apreciar de cerca las bellezas naturales que encierra el puerto de Mahón.

\*\*\*

Durante su estancia en esta isla, el compañero Fernández Quer se reunió con el pleno del Comité de la Federación Obrera de Menorca y también con el Comité de la Federación Obrera Ciudadelana de Oficios Varios, cambiándose impresiones sobre el movimiento obrero menorquín.

\*\*\*

La visita a Menorca del compañero Antonio Fernández Quer, como delegado de la Unión General de Trabajadores de España, ha resultado un completo éxito en todos sentidos. La campaña de propaganda realizada dará, a no dudar, excelentes resultados, tanto por lo que se refiere a la organización sindical, como a nuestra organización política de clase.

La labor de Fernández Quer, ha sido muy bien recibida por los trabajadores menorquines, y de esperar es, que éstos se vayan incorporando de cada día más a nuestras organizaciones.

La Federación Obrera de Menorca se halla profundamente reconocida a la Unión General de Trabajadores de España, por haber atendido su petición de que enviara a esta isla un compañero,

para llevar a cabo la campaña de propaganda que con tanto éxito se ha realizado.

VICTOR ROTGER PONS

Mahón, 5 Mayo 1930.

**Nota:** La Unión Socialista Menorquina, con ocasión del 1.º de Mayo, elevó al Gobierno las mismas conclusiones de carácter internacional, nacional e insular que la Federación Obrera de Menorca.

V. R. P.

ENSAYOS

La lucha de clases

De la lucha de clases se ha hablado mucho y para todos los gustos.

La burguesía ha hecho decir por boca de sociólogos y escritores de quita y pon, que los socialistas han inventado y mantienen la lucha de clases, cuando eso es un craso error.

La lucha de clases no la han inventado los socialistas, sino que la ponen de manifiesto, que no es lo mismo. Estos no hacen más que decir que la lucha de clases es una consecuencia de los regímenes de opresión y dictaduras de toda especie, que desde hace muchos siglos, viene sufriendo el pobre pueblo.

La lucha de clases no arranca de ahora. Dice el malogrado «Andrenio»: «La hallamos en las más remotas civilizaciones de Oriente, en la lucha entre las castas sacerdotales y las castas guerreras; después en las repúblicas mediterráneas, en la pugna entre las oligarquías ricas y el elemento popular. En Roma adquiere ya la larga contienda entre patricios y plebeyos caracteres análogos a los de las luchas modernas; se combate a la vez por la igualdad jurídica y por la igualdad económica».

Principió la lucha de clases, cuando el hombre empezó a abusar de su fuerza. En las edades antiguas, en que el comunismo era una realidad y los hombres se vivían de la caza y de la pesca, no existiendo por tanto lo tuyo y lo mío, sino lo nuestro, descrito de una manera admirable por el gran Cervantes llamándola la edad de oro, en aquellos tiempos no existía la lucha de clases porque todos los hombres eran iguales y disfrutaban por un igual de lo que da, generosa, la madre Naturaleza. Pero después hubo unos hombres codiciosos y vagos que por ser más fuertes, se dijeron que no había necesidad de trabajar si se apropiaban de la caza de los hombres más débiles.

Así lo hicieron. Los vagos y codiciosos se agruparon y promovieron guerras contra sus semejantes, para robarles lo que ellos, con su trabajo y sudor, habían traído a sus moradas. Y aquí tenemos el origen de la lucha de clases; porque de aquí nacieron dos clases: los fuertes que se constituyeron en Estados coercitivos y despóticos, y los débiles, que eran los sumisos y los que trabajaban por los fuertes.

La lucha de clases, que es el antagonismo entre la burguesía y el proletariado modernos, desaparecerá algún día, y será así precisamente cuando el Socialismo se implante en el mundo y acabe con el actual régimen capitalista.

Después sólo existirá una clase: la productora. Pero eso no quiere decir que una vez que esté implantado el Socialismo, hayamos de acabar con la persona de los burgueses, como hay timoratos y cándidos que así lo creen. El Socialismo no es criminal. Es altamente humano.

Una vez derrocado el presente régimen burgués, a éstos no les quedará otro remedio que trabajar si no quieren morir de hambre, como lo hacen los demás; pero eso sí, cada hombre trabajará en su especialidad; los que sean inteligentes y cultos en las profesiones liberales y los demás en los oficios que ellos libremente elijan. La igualdad económica la hará factible el Socialismo; pero la igualdad fisiológica e intelectual si que no. De eso es la Naturaleza la que dispone.

La lucha de clases fué descubierta científicamente por el genio maravilloso de Carlos Marx, el padre del Socialismo científico, a quien le sirvieron de estudio las teorías de los utópicos del entonces balbuciente socialismo de Fourier, Blanqui, Roberto Owen, Babeuf y otros.

También a Marx ayudó a formar su discutida teoría del materialismo histórico, la filosofía de su maestro Hegel, y como dice muy bien Besteiro, que Marx se tornó en un hegeliano rebelde.

Digase lo que se quiera. El Socialismo es del pervenir y forzosamente tendrá que implantarse, porque el mismo capitalismo, obligado por el progreso de la maquinaria que origina el exceso de producción y su secuela el constante aumento de parados, lo lleva en sus entrañas.

Pronto amanecerá con una aurora roja y brillante y veremos que la Humanidad será más feliz, porque habrá desaparecido la propiedad individual de los medios de producción y de cambio origen de los muchos males que hoy padecemos.

R. GARCÍA GALÁN  
(Del Grupo Prensa de la «Juventud Socialista»)

La Conferencia Internacional Ferroviaria

IMPRESIONES DE UN ESPECTADOR

Hemos presenciado las deliberaciones de la Asamblea organizada por la Federación Internacional del Transporte (Sección Ferroviaria) y nos complace consignar que ha sido un gran éxito desde todos los puntos de vista. Un éxito de organización, debido a los ferroviarios españoles; un éxito por la importancia de los temas discutidos y por la intervención de los delegados, que fué sobria, concreta y clara. Los discursos, suaves en la forma, fuertes en el fondo, pusieron de relieve la capacidad de los directores del movimiento obrero ferroviario de Europa. Un día, cuando llegue la hora, estos hombres, técnica y socialmente preparados, podrán cooperar al desarrollo de la industria del transporte compartiendo las responsabilidades de la dirección.

Es esta la impresión que más importa destacar. Porque hasta ahora se ha dicho que los obreros no les movía más que un interés corporativo, la defensa de cuestiones gremiales. Y la Asamblea ferro-

viaria ha puesto de relieve lo contrario. Ni las Compañías, ni los Gobiernos, han dado nunca, ni lo darán tampoco, por propio impulso, soluciones tan justas y tan humanas para resolver los problemas ferroviarios. La seguridad en los trenes, la competencia en los transportes, la enseñanza profesional, etc., etc.—cuestiones que importan a los usuarios y al público en general—tienen desde ahora abierto un cauce adecuado, que permitirá resolverlos ahorrando vidas y facilitando el desarrollo comercial e industrial.

La Asociación del Congreso Internacional de Ferrocarriles, compuesta de representantes de las Compañías y de los Gobiernos—que está reunida en Madrid—se verá forzada al estudio de las conclusiones votadas por los obreros. No puede desconocerlas. Son lo suficientemente importantes para darlas por no formuladas. Los Gobiernos, por su parte, contraerán una grave responsabilidad si no procurasen recoger esas conclusiones, que les afectan extraordinariamente, porque muchas de ellas debieran ser estudiadas y puestas en vigor por ellos mismos.

En el aspecto sindical, la Conferencia ha servido para poner de relieve la capacidad de la I. T. F. y su fuerza. Y también para dar idea del enorme avance experimentado por el Sindicato ferroviario español.

Han tomado parte en la misma los siguientes delegados:

Lambert y Ackermans, de Bélgica, que representaban a 50.000 ferroviarios; Bodecky, Stanek, Grünzner y Nohava, de Checoslovaquia, en nombre de 63.876 afiliados; Andersen, Johansen, Vejre, Poulsen y Kuhn, de Dinamarca, en nombre de 13.703; Jochade, Scheffel, Apitzsch, Herrmann, Jahn, Richter y Schulze, de Alemania, que representaban 252.000 ferroviarios; Trifón Gómez, Anibal Sánchez, Guerra, León y García Ponce, de España, en nombre de 22.000; Jarrigion: Bidegaray y Peyrat, de Francia, en nombre de 65.000; Cramp, Gore, Hills, Campbell, Murden, Walkden y Towand, de Gran Bretaña, en nombre de 361.747; Moltmaker, Joustra y Braambeek, de Holanda, en nombre de 15.624; Leick y Hack, de Luxemburgo, en nombre de 4.728; Smeykal y König, de Austria, en nombre de 86.923; Maxamin y Borkowski, de Polonia, en nombre de 64.263; Bratschi, de Suiza, en nombre de 36.129; Forslund, Franzen, Severin, Borgstedt y Rosen, de Suecia, en nombre de 41.232; y Brix, de Escandinavia.

Esta gran fuerza, que dispone de más de un millón de afiliados en Europa, marcha al frente del movimiento obrero internacional. Así lo han declarado los

líderes ferroviarios en Madrid, y así lo han podido observar los que de cerca han seguido la obra de la Conferencia. Van a dar una gran batalla que confían ganar; están preparados para ello, primero, llegando a la co-gestión con las empresas y el gobierno y, después, interviniendo en la alta dirección de la política de los transportes. Precisamente por que saben donde van y lo que quieren, su Conferencia ha sido un modelo de organización. No hubo gritos ni discursos demagogos. Cualquiera diría, oyendo a los delegados, que había llegado el momento de asumir la responsabilidad en la implantación de un sistema que tantos beneficios puede producir a la industria ferroviaria y al público en general.

Nuestra impresión coincide perfectamente con unas palabras que hemos oído a Nathans, el Secretario de la Federación Internacional del Transporte, al final de la Conferencia. Permitásenos que las reproduzcamos en forma sintética. Helas aquí:

«La Conferencia ha sido un gran éxito. La prueba más palmaria de ello es que la hemos llevado como si se tratase de un Congreso internacional. Hay que agradecer esto en gran parte a la colaboración de nuestros compañeros españoles. Hemos logrado establecer un programa y fijar nuestra actitud ante los temas más importantes que se van a discutir en el Congreso patronal, que se verá obligado a tener en cuenta nuestros acuerdos. Dentro de poco no serán solamente los patronos los que monopolicen la dirección de la industria ferroviaria; el personal tendrá que participar forzosamente en la gestión, en beneficio de los propios ferroviarios, de la industria y de la colectividad en general. La opinión pública se irá dando cuenta de que no somos egoístas ni corporatistas, puesto que en todas nuestras preocupaciones domina el interés general, lo mismo cuando nos ocupamos de la seguridad como de la eficiencia del trabajo. Esperamos que nuestras gestiones cerca de la Oficina Internacional del Trabajo lograrán que ésta convoque una Conferencia especial ferroviaria en la cual intervengan patronos, gobiernos y obreros, en la forma expuesta en mi ponencia».

Permitásenos unas frases finales en elogio del Sindicato Ferroviario español. Los camaradas de los diversos países le han tributado un homenaje por su labor. Lo ha merecido; la Conferencia puede reputarse modelo, gracias a sus esfuerzos. Además, ha cumplido su palabra. Al iniciarse el Sindicato éste tenía 25.000 afiliados. La experiencia de la Conferencia servirá para orientar esa fuerza y para incorporarla al movimiento ferroviario internacional.

Teatro CASA DEL PUEBLO

Extraordinaria Función

patrocinada por el «Patronato de la Casa del Pueblo» cuyos beneficios serán destinados a mejorar el decorado de nuestra escena y un diez por ciento será entregado a los fondos PRÓ-OBRAERO BALEAR.

La función tendrá lugar el próximo SÁBADO DÍA 17 A LAS NUEVE DE LA NOCHE, poniéndose en escena el grandioso drama social

OLA GIGANTE

Representada por toda la Compañía RAMIS-MARTÓN que tantos aplausos supo conquistar al representar esta obra la víspera del 11º de Mayo.

¡TRABAJADORES acudid todos a esta función!

## Agradecidos

Lo estamos del Sr. Delegado General en las Baleares de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, don Mariano Millán López, por la atención que con este semanario ha tenido incluyéndole en la invitación para la «Visita Colectiva de Periodistas de Palma de Mallorca a las Instituciones que la citada Caja de Pensiones tiene en Cataluña», visita que debió tener efecto durante los días 12 al 15 del corriente mes según programa que se nos fué remitido y el cual no publicamos por ser ya estemporáneo y haberlo publicado la prensa diaria.

A pesar de que todos los gastos corrían de cuenta de la Caja mencionada tuvimos que declinar el honor con que se nos distinguió por imposibilidad de emprender el viaje.

## Los obreros del mar en España

Los pescadores españoles han vivido, hasta ahora, al margen de la vida nacional, sin preocuparse de otras cuestiones que las que inmediata o indirectamente les afectaban. Hoy tienen una visión de conjunto de las cuestiones nacionales relacionadas con su industria, y desean y aspiran a resolver sus problemas de clase, pero teniendo en cuenta, al mismo tiempo, el interés nacional.

¿Cómo han llegado a ese resultado? Rodolfo Viñas lo explica detalladamente en un sugestivo artículo que publica el último número de la «Revista Internacional del Trabajo (Informaciones Sociales)», órgano de la Oficina Internacional del Trabajo de la Sociedad de las Naciones.

El mismo número contiene un interesantísimo estudio sobre el famoso «Sistema Bat.» y sus consecuencias sociales, en el que se refieren las condiciones de trabajo de una empresa racionalizada.

Acompaña a la última edición de la «Revista Internacional del Trabajo» un cuadro sinóptico—que se publicará cada tres meses—de las ratificaciones por los diferentes Estados de los Convenios internacionales aprobados por la Conferencia que se celebra cada año en Ginebra.

## Fondo electoral del Partido Socialista de Palma

Existencia anterior 22'75 pesetas.

Pedro Oliver, 0'25 pesetas; Isabel Salas 0'50 id.; Jaime Rebassa, 0'25 id.; Rafael Rigo, 0'25 id.; Pedro González, 0'25 id.; Guillermo Sastre, 0'25 id.; Isidoro Hernández, 2'00 id.; Miguel Palmer, 1'00 id.; Jaime Bauzá, 0'30 id.; Lorenzo Bisbal, 15'00 id.

Total 43'30 pesetas.

## „Profesiones y Oficios Varios„

CONVOCATORIA

Esta entidad convoca a Junta Directiva para el próximo domingo día 18 a las once de la mañana al objeto de tratar y resolver los asuntos administrativos pendientes de trámite.

Se ruega encarecidamente la asistencia. Palma Mayo de 1930.—El secretario, Simón Fullana.

## Correspondencia Administrativa

MAHÓN.—Recibí del corresponsal J. M. Zaragoza, por pago de paquetes 6'45 pesetas. Tiene pagado hasta fin de Abril de 1930.

ALARÓ.—Recibí del corresponsal Andrés Rotger, por pago de paquetes 125'00 pesetas. Tiene pagado hasta el paquete del 4 de Abril inclusive. Sobrando a su favor 0'83 pesetas.

SANTA MARÍA.—Recibí del corresponsal Jaime Cunill, por pago de paquetes 5 pesetas. Faltan para tener pagado hasta fin de Abril de 1930, 13'84 pesetas.

El Administrador,  
José Matas.

## Para los fondos de EL OBRERO BALEAR

Existencia anterior. 229'75 pesetas

Centro Obrero «La Vileta» . . . . .	2'00	>
Isidoro Hernández. . . . .	1'00	>
Miguel Palmer . . . . .	0'50	>
Un socio de «La Igualdad». . . . .	1'00	>
Vicente Torres . . . . .	0'50	>
Antonio Munar . . . . .	0'50	>
Vicente Font. . . . .	0'50	>
Juan Alemany . . . . .	1'00	>
A. B. . . . .	0'45	>
Andrés Pol, de Binisalem . . . . .	2'00	>
Suma total. . . . .	239'20	>

## Retiros Obreros

Habiéndose despachado las Solicitudes del Fondo de Capitalización correspondientes a los titulares que se indican, queda abierto el pago en la CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y DE AHORROS, de acuerdo con las normas que establece el Seguro de Vejez:

D. Juan Sampol Gelabert, D. Onofre Jaume Molis, D. Gabriel Carrió Galmés del patrono Ayuntamiento de San Lorenzo; D. Esperanza Pastor Arnau, del patrono D. Domingo Torrens; D. Andrés Bestard Palou, del patrono Hijos de Antonio Esteva Oliver; D. Miguel Palmer Pou, del patrono Cámara Propiedad Urbana; D. Sebastián Massot Perelló, del patrono D. Manuel Salas; D. Antonio Bauzá Comas, del Crédito Balear; D. Juan Boter Moragues, del patrono D. Vicente Rosselló Palliser; D. Juan Mas Jaume, del patrono Hijos de Juan Pieras; D. Cristóbal Rabassa Pons, del patrono D. Bartolomé Rabassa Massanet; D. Bernardo Ferrer Caldentey, del patrono Sebastián Lladó Martorell; D. Onofre Fuster Valls, del Ayuntamiento de Palma; D. Antonio Alomany Cabrer, del patrono D. Antonio Barrera Coll; don Agustín Barceló Noguera, del patrono Tapices Vidal; D. Bernardo Fuster Miró, del patrono Ayuntamiento de Palma; D. Miguel Orell Torres, del patrono don Antonio Salom Sureda; D. Sebastián Juan Sabater, del patrono D. Juan Ros Mir; D. Juan Castelló Juan, del patrono Gas y Electricidad; D. Antonio Llinás Rosselló y D. Bernardo Veny Ayudes del patrono Compañía Trasmediterránea y D. Nicolás Marín Amorós, del patrono D. Vicente Rosselló Palliser.

J. C. impresor, Palma

# LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

Grandes Almacenes de Tejidos en Lanas, Sedas, Algodones y toda clase de Artículos de vestir y viajar para Señora y Caballero

Recibidas las novedades para Primavera y Verano.—Baratura Continua

Grandes surtidos en: Crespones, crepe georgette, mouselines, crep satin, charmelain, popelines, etamines colores lisos y estampados crepillés, percales novedad, Batistas y demás artículos de temporada.

Batista novedad	desde 0'60 Ptas. metro	Semi lana entretiempo	1'25 Ptas. metro
Cretona para Kimonos	„ 1'25 „ „	Charmelain para abrigo y vestido	3'00 „ „
Popelin muy lavable	„ 1'25 „ „	Crep satín gran colección	5'00 „ „

**Crespón Seda 90 %/m. ancho desde 3'00 Ptas. metro**

**Sastrería y Camisería a medida**

**Traje** (americana y pantalón) estambre 1.ª calidad, forrado, y confección esmeradísima **50 Ptas.**

PRECIO FIJO

65 San Miguel 67

VENTAS AL CONTADO

## Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

## Zapatería „LA ARGENTINA„

FRANCISCO PUIGSERVER

SOLIDEZ — ELEGANCIA — ECONOMÍA

La casa más preferida por los hogares bien administrados

Antes de comprar visite esta Casa

JAIME II, N.º 62

(No equivocarse)

PALMA